
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 25 DE AGOSTO DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sucesión presidencial genera tribus en Morena 
Ante el destape anticipado de aspirantes para 2024, militantes han mostrado su apoyo a 
Sheinbaum, López, Ebrard o Monreal; expertos ven riesgo de división en el partido 

 
Murillo Karam, a prisión; defiende verdad histórica 
Confirman detención preventiva 

 
Amarran petroleros 62 alzas a premios 
Gana sindicato en prebendas 

 
Murillo seguirá preso 
Ayotzinapa. Un juez vincula a proceso al ex procurador, quien asegura que varios han buscado 
desde hace siete años una versión alternativa y todas se caen; “nadie ha podido tirar la verdad 
histórica”, señala 

 
Seguirá en prisión Murillo Karam; le imputan 3 delitos 
Avala juez argumentos de la FGR por el caso Ayotzinapa 

 
Acelera la inflación; aún no toca su “pico” 
Presiones. Los precios de alimentos siguen al alza e impulsan INPC a 8.62% 

 
Alimentos engordan inflación en la primera mitad de agosto 
Índice general llegó a 8.62%, nivel no visto en casi 21 años 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: eliminar prisión preventiva para delitos graves puede 
propiciar impunidad  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/24/politica/eliminar-prision-preventiva-para-
delitos-graves-puede-propiciar-impunidad-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que si la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) aprueba el proyecto para eliminar la 
obligatoriedad de la prisión preventiva oficiosa en varios delitos 
considerados graves, propiciaría la impunidad y la corrupción. 
Por ello, durante la mañanera conminó al Poder Judicial federal a buscar 
mecanismos para que la justicia sea expedita para quienes llevan años 
detenidos sin sentencia, pero no “liberar a diestra y siniestra”, 
particularmente a quienes se encuentren detenidos por delitos graves. 
Lo anterior ante el debate que se tendrá en la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) para determinar si se eliminar la prisión preventiva oficiosa 
en delitos como delincuencia organizada, secuestro, ilícitos violentos, trata 
de personas, homicidio doloso, robo de hidrocarburos, feminicidio, robo a 
casa habitación, abuso sexual a menores, enriquecimiento ilícito, delitos 
contra la salud, fraude fiscal por más de 8.7 millones de pesos, entre otros. 
 
Confronta prisión preventiva a Corte, Gobierno y expertos  
https://www.reforma.com/confronta-prision-preventivaa-corte-gobierno-y-
expertos/ar2458967?v=2 
Ciudad de México. - El Gobierno federal advirtió que el propósito de la Corte 
de cancelar la prisión preventiva oficiosa abre la puerta a la corrupción. 
Especialistas en Derecho refutaron los argumentos de la 4T y calificaron de 
"falso y extremista", el planteamiento gubernamental. De acuerdo con la 
Secretaría de Gobernación y la Consejería Jurídica de Presidencia, dejar el 
encarcelamiento a discreción de los jueces, como lo propone el proyecto de 
la Corte, podría terminar por corromperlos o convertirlos en víctimas de la 
violencia. Los expone a la ley de "plata o plomo", arguyeron.  
"Dejar en manos de los jueces la decisión de aplicar prisión preventiva 
oficiosa, generaría una presión sobre los impartidores de justicia, 
exponiéndolos a la corrupción y a la violencia por el tipo de delitos que 
implica esta figura", señaló la Presidencia. 
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Murillo Karam, a prisión; defiende verdad histórica  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/murillo-karam-a-prision-defiende-verdad-
historica/1535368 
Jesús Murillo Karam, exprocurador general de la República, fue vinculado a 
proceso por los delitos de tortura, desaparición forzada de personas y 
obstrucción de la justicia, en el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa. 
Un juez de control confirmó la prisión preventiva justificada para el 
exfuncionario, detenido el pasado viernes 19 de agosto, y estableció 90 días 
para que el Ministerio Público federal realice la investigación 
complementaria. Murillo está acusado de encabezar una reunión en 
Chilpancingo, Guerrero, en la que se fraguó la llamada verdad histórica. 
Durante la audiencia, que duró 12 horas, el exprocurador afirmó que, aunque 
se han buscado otras alternativas en la investigación por la desaparición de 
los 43 normalistas de Ayotzinapa, no se ha podido echar abajo la verdad 
histórica, la cual sostiene que los estudiantes fueron privados de la vida, 
incinerados y sus cenizas arrojadas al río San Juan, en Cocula, Guerrero. 
 
"He tenido comunicación con todos los partidos": Córdova tras 
presuntos chats con 'Alito'  
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-he-tenido-comunicacion-con-todos-los-
partidos 
Ciudad de México. - Lorenzo Córdova sostuvo que como presidente del 
Instituto Nacional Electoral, siempre ha tenido, y seguirá manteniendo, 
comunicación con todas las fuerzas políticas, lo que no debería sorprenderle 
a ningún demócrata. Sin aclarar si las presuntas conversaciones con el 
dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, se dieron de la forma en que 
las exhibió la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, el consejero 
presidente defendió que siempre tendrá comunicación con todos los 
partidos políticos desde su papel de árbitro electoral. 
“A ningún demócrata debería sorprender que la autoridad electoral 
mantenga comunicación con dirigentes partidistas. Es lo normal y obligado 
en democracia. Como consejero presidente del INE he tenido, tengo y 
seguiré teniendo comunicación con todas las fuerzas políticas”, escribió. 
 
Sucesión presidencial genera “tribus” en Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sucesion-presidencial-genera-tribus-en-morena 
El destape de las llamadas corcholatas presidenciales en Morena promovió 
que diputados, senadores, gobernadores e integrantes del gabinete federal  
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que militan en el movimiento comiencen a decantarse de manera abierta 
por su favorito, lo que abre el riesgo de una confrontación interna en el 
partido. Así lo afirman especialistas en entrevista con EL UNIVERSAL, 
quienes alertaron que esta suerte de “campaña anticipada” puede significar 
el surgimiento de tribus dentro del partido. De acuerdo con una revisión 
realizada por este rotativo, cerca de una centena de morenistas destacados 
ya expresan abiertamente su apoyo a Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo 
Ebrard Casaubon, Adán Augusto López Hernández y Ricardo Monreal Ávila. 
“Estos destapes y el apoyo que cada morenista da a su corcholata favorita 
estaría generando una suerte de rivalidad interna, de fuego amigo. En los 
procesos adelantados de sucesión suele pasar esto, que de alguna forma 
nos lleva a ver cómo se están conformando ya los equipos, las tribus, lo que 
sin duda va a agudizar las divisiones entre grupos”, señaló en entrevista el 
politólogo Alberto Aziz. 
 
Inflación, aún sin techo, volverá a superar a la de EU  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-aun-sin-techo-volvera-superar-la-de-eu 
La inflación anual en México superó expectativas en la primera quincena de 
agosto y llegó a 8.62%, caso distinto al de Estados Unidos, donde en julio ya 
tuvo un menor dinamismo, por lo que se espera que el incremento 
generalizado de precios vuelva ser mayor que el del principal socio 
comercial del país, dijeron especialistas. En los primeros siete meses de 
2022, la inflación anual en la Unión Americana ha sido superior a la 
observada en México, sobre todo por el repunte de los precios de las 
gasolinas. Sin embargo, tomando en cuenta el dato a la primera quincena, 
es probable que esta situación se revierta, ya que al cierre de agosto el alza 
de precios en el país podría ubicarse arriba de 8.6%, mientras que en Estados 
Unidos podría llegar a ser menor de 8.5%, dijo James Salazar, subdirector de 
análisis económico de CI Banco. 
 
Ven simulación con pilotaje; advierten politización  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ven-simulacion-con-pilotaje-advierten-
politizacion/1535365 
El no conocer la ruta del Plan de Estudio para la educación preescolar, 
primaria y secundaria, que comenzará a aplicarse en 960 escuelas del país a 
partir de octubre, se puede volver sólo una simulación para su aplicación 
generalizada en el ciclo escolar 2023-2024, coincidieron expertos en 
educación 
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Lo primero que habría  que identificar en este piloto es qué se quiere 
pilotear, cuáles son los instrumentos  de observación que se van utilizar 
conforme los maestros van aplicando el programa, cómo los niños van 
reaccionado, qué tipo de preguntas plantean, cómo se desarrolla el diálogo 
y  luego cómo se van a hacer adecuaciones o modificaciones precisamente 
con la información  que los profesores y las escuelas van reportando”, 
planteó Patricia Ganem Alarcón, de la organización Educación con Rumbo. 
 
Reciben estados menos recursos por IEPS a gasolina  
https://www.reforma.com/reciben-estados-menos-recursos-por-ieps-a-
gasolina/ar2459074?v=2 
Ciudad de México. - En el primer semestre del año, los estados obtuvieron 
por el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a gasolina 
estatal 23.3 por ciento menos que en 2021, debido a que los recursos están 
siendo retenidos por una medida implementada por la SHCP.  
Si bien estos recursos han mostrado caídas en un mismo periodo desde 
2015, este año suman 8 mil 251 millones de pesos, lo que representa la caída 
más elevada desde 2008, año desde el que se tiene registro de estas 
participaciones, de acuerdo con cifras de Hacienda. La Ley de Coordinación 
fiscal establece que las entidades reciben estos del Gobierno federal a través 
de participaciones. Del fondo que constituyen estos recursos, 82 por ciento 
se distribuye conforme al consumo de gasolina de cada entidad, dando más 
a aquellas que tienen mayor consumo, y el resto funciona como 
compensación para las entidades con menor PIB per cápita. 
 
Cae 2.81% anual la producción nacional de crudo: CNH  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/24/economia/cae-2-81-anual-la-produccion-
nacional-de-crudo-cnh/ 
En julio la producción nacional de crudo, que incluye la extracción hecha 
por Petróleos Mexicanos (Pemex) y firmas privadas, ascendió a un millón 622 
mil barriles diarios de crudo, monto que se tradujo en un retroceso de 2.81 
por ciento respecto a igual periodo del año pasado, de acuerdo con datos 
publicados por la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).  
En el séptimo mes el crudo total extraído en el país sólo aumentó 0.12 por 
ciento con respecto a junio. En el periodo de referencia la producción de 
Pemex fue de un millón 528 mil barriles diarios en promedio, lo cual se 
tradujo en una reducción de 4.79 por ciento frente a igual lapso de 2021.  
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La extracción de crudo por parte de la empresa estatal en julio representó 
una caída de 4.79 por ciento respecto a igual lapso del año pasado, cuando 
reportó la producción de un millón 605 mil barriles diarios en promedio. 
 
Aumentan a petroleros en 62 rubros de prestaciones y premios  
https://www.reforma.com/aumentan-a-petroleros-en-62-rubros-de-prestaciones-y-
premios/ar2458968?v=3 
Ciudad de México. - Los trabajadores petroleros consiguieron de Pemex 
aumentos en 62 rubros de premios y prestaciones laborales como becas 
escolares, servicios dentales y médicos, préstamos y hasta fiestas que se 
extienden incluso a familiares directos. Los aumentos también son para 
gasto en gasolina, préstamos para vivienda, comidas, lavados de ropa, 
hospedajes, traslados, apoyos por fallecimiento, viáticos, anteojos y hasta 
por pérdida de ropa. Los beneficios incluyen a trabajadores activos, 
transitorios y jubilados. En la revisión salarial 2022-2023, que es distinta a la 
negociación del Contrato Colectivo de Trabajo a realizarse en 2023, el 
gremio que encabeza Ricardo Aldana registró incrementos a distintos 
rubros, incluyendo un aumento al salario del 4 por ciento. 
 
MC arrebata puntos a Morena en CDMX; García Harfuch repunta 
en encuesta  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/morena-retrocede-y-mc-avanza-en-cdmx-
hacia-2024 
Movimiento Ciudadano (MC) avanzó cuatro puntos en la intención de voto 
para elegir al próximo jefe o jefa de Gobierno de la Ciudad de México en el 
proceso electoral de 2024, destaca la nueva encuesta de Enkoll para EL 
UNIVERSAL, al tiempo que Morena, en alianza con el Partido del Trabajo (PT) 
y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), perdió el mismo porcentaje. 
De acuerdo con la encuesta Suspirantes CDMX, elaborada en agosto, si hoy 
fueran las elecciones para elegir jefe o jefa de Gobierno en la capital del país, 
11% de los entrevistados, en preferencia efectiva, votarían por el candidato 
de MC, lo que representa un avance de cuatro puntos respecto al sondeo 
anterior del mes de mayo. De la misma forma, 49% lo haría por el candidato 
de Morena y sus aliados del PT y el PVEM, lo que representa una pérdida de 
cuatro puntos en relación con la encuesta de mayo, cuando ese partido 
registró una preferencia efectiva de 53%. 
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Debate energético frena inversión de EU: Ken Salazar  
https://www.milenio.com/politica/debate-energetico-frena-inversion-eu-ken-salazar 
Hasta que no se resuelvan las consultas sobre la política energética de 
México en el marco del T-MEC, algunas empresas de Estados Unidos 
mantienen suspendidas sus inversiones en el país, reveló el embajador de 
esa nación, Ken Salazar. "En realidad es parte de los que estamos trabajando, 
hay mucha inversión que llegaría a México pero no se ha hecho y eso es 
parte de lo que se está resolviendo con los diálogos que tenemos y vamos a 
tener pero también comentarles que las consultas nos pueden dar claridad 
de qué es lo que se requiere", comentó en entrevista con MILENIO. 
En el marco de la reunión anual del North American Development Bank 
(NADBank), en San Antonio, Texas, dijo que no dará una cifra exacta de 
cuánto capital se está deteniendo, pero expuso que hay algunos proyectos 
de energía renovable que no avanzan en su construcción. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-calienta-la-pelea-por-
la-presidencia-del-senado 
En la recta final, la pelea por la presidencia de la Mesa Directiva del Senado 
se puso muy interesante entre morenistas. La llegada a la carrera del 
mexiquense Higinio Martínez levantó polvo. Nos dicen que lo que parecía 
imposible, que radicales y conservadores se pusieran de acuerdo, podría 
pasar. Ayer, nos comentan, tuvieron un encuentro privado los dos 
principales contendientes José Narro y Alejandro Armenta. Como se sabe, 
la presidencia, que dejará vacante la senadora morenista Olga Sánchez 
Cordero, deberá ser ocupada por un hombre miembro de la bancada de 
Morena. Algunos legisladores aseguran que en Palacio Nacional tienen una 
deuda con Higinio Martínez quien, de manera disciplinada, aceptó que la 
candidatura morenista para la gubernatura del Estado de México, que él 
buscaba, fuera entregada a la maestra Delfina Gómez, y que ahora esa 
actitud le podría ser recompensada con el apoyo dese la propia Presidencia 
de la República. Señalan que el ingreso de don Higinio a la contienda logró 
que Narro y Armenta se reunieran. ¿Tendrán alguna preocupación? ¿Será 
que pactaron algo? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-25/op232649 
¿PUEDE el gobierno obligar al pronto pago para los proveedores de las 
grandes empresas? Bueno, pues justo ese es uno de los principales temas 
que se discutirán en el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la 
Unión que inicia la próxima semana. 
LA REFORMA al Código de Comercio fue presentada por el diputado 
morenista Carlos Noriega. De aprobarse, las facturas entre particulares 
tendrían que pagarse en un plazo no mayor ¡a 20 días! 
UN ANÁLISIS de la consultoría Analítica Parlamentaria señala que hay una 
fuerte oposición hacia esta iniciativa de parte de grandes consorcios, como 
las cadenas de autoservicio. No obstante, indica que hay serias posibilidades 
de que la reforma sea aprobada, pues cuenta con el respaldo de la Secretaría 
de Economía que encabeza Tatiana Clouthier. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1475 
Que desatado como anda, el embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, abrió otro frente público de disputa con el anuncio de que empresas 
de su país dejaron de invertir aquí, sobre todo en energías renovables, hasta 
que haya una solución a las consultas convocadas por inconformidad con 
las políticas de la 4T en la materia. Por lo pronto, en cuanto al reclamo de 
“resultados ya” en seguridad que hizo la semana pasada el diplomático, 
Marcelo Ebrard le respondió que la prioridad nacional del Entendimiento 
Bicentenario es que ellos reduzcan el flujo de armas. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO y el narco defienden su plaza  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-y-el-narco-defienden-
su-plaza 
El Presidente que se expresa implacablemente contra sus críticos y 
opositores, es dócil ante los más peligrosos criminales. Mientras calumnia 
feministas y científicos, se refiere a los capos como “señor Guzmán Loera” y 
“señor Caro Quintero”. A sus rivales políticos, cárcel; a los criminales, “abrazos 
no balazos”. Al dinero de los empresarios, persecución fiscal; al dinero del 
Rey del Huachicol, bienvenida en Morena.  Son ya demasiadas señales de la 
alianza electoral-financiera de grupos del crimen organizado con el 
presidente López Obrador.  
1.- Pobladores de Tepoztlán, Morelos, se movilizan acusando a los 
representantes del comité de Bienes Comunales de expedir licencias para 
edificar viviendas de lujo en áreas naturales protegidas de este Pueblo 
Mágico, lo que ha provocado “desorden ecológico, ambiental, agrario y 
social que vulnera los derechos colectivos”. Dentro de los influyentes 
denunciados se encuentra el controvertido senador morenista y líder 
sindical minero Napoleón Gómez Urrutia, a quien señalan de haber cercado 
terrenos adyacentes a su propiedad "bloqueando accesos para subir a las 
cañadas". La propiedad de Gómez Urrutia en Tepoztlán fue exhibida en el 
reportaje "El emperador Napoleón", que revelamos en enero de 2020 en el 
programa a mi cargo en WRadio. 
 
Mario Maldonado 
Corrupción en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/corrupcion-en-el-instituto-
para-devolver-al-pueblo-lo-robado 
La corrupción que tanto condena el presidente Andrés Manuel López 
Obrador sigue presente en su Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 
(Indep), mejor conocido como el “instituto Robin Hood”, pero que más bien 
hace honor a su apodo con prácticas que están fuera de la ley. 
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A los señalamientos que hizo su extitular Jaime Cárdenas a su salida del 
Indep, poniendo el foco en presuntos beneficios que obtenía con los bienes 
de ese instituto el secretario particular del Presidente, Alejandro Esquer, se 
suman nuevas irregularidades detectadas durante la administración del 
actual director Ernesto Prieto. 
 
Salvador García Soto 
Empresarios ofrecen apoyo al PAN para ganar el Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/empresarios-ofrecen-apoyo-
al-pan-para-ganar-el-edomex 
Hace cerca de dos semanas, en una propiedad de la familia El-Mann Azari 
en una zona residencial de la Ciudad de México, un grupo de empresarios 
invitó a una reunión al líder de los diputados del PAN en el Estado de México 
y aspirante a la gubernatura de esa entidad, Enrique Vargas del Villar. Al 
encuentro privado acudieron, además de pudientes hombres de negocios, 
algunos representantes religiosos como el vicario de la Arquidiócesis 
Primada de México, monseñor Andrés Luis García Jasso y el tema que se 
abordó fueron precisamente los comicios para gobernador del próximo año 
en el Edomex y la situación en general en el país. De acuerdo con el 
testimonio de asistentes, en la reunión se hicieron fuertes comentarios 
criticando al gobierno de López Obrador en temas como el manejo 
económico, la pérdida de inversiones y la persecución contra empresarios. 
Las críticas las hicieron tanto algunos empresarios asistentes como los 
representantes religiosos a los que se les escuchó molestos con el 
presidente y cuestionando la política de seguridad y la falta de justicia en los 
casos en los que la violencia ha afectado a sacerdotes y religiosos asesinados 
por su misión pastoral. 
 
Héctor de Mauleón 
La Marina y el video manipulado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-marina-y-el-video-
manipulado 
La relación entre el Grupo Internacional de Expertos Independientes, GIEI, y 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador atraviesa por un momento 
que podría considerarse extremadamente crítico.  En noviembre pasado, los 
integrantes del GIEI presentaron un polémico video que altos mandos de la 
Secretaría de Marina les habían entregado.  
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El video había sido encontrado dentro de un archivo, con una etiqueta en la 
que se leía la palabra “Cocula”.  En una larga presentación efectuada ese 
mes ante el GIEI, los mandos de la Marina explicaron a los expertos 
internacionales el porqué de la actuación y presencia de marinos en el 
basurero de Cocula, semanas después de la desaparición de 43 estudiantes 
normalistas de Ayotzinapa.  
 
Sergio Sarmiento 
Castigar sin juzgar  
https://www.reforma.com/castigar-sin-juzgar-2022-08-25/op232651 
"Fusílenlo y luego viriguamos". Atribuido a Pancho Villa 
No podemos cerrar los ojos a la realidad: la prisión preventiva significa 
castigar antes de juzgar. Casi 100 mil personas están encarceladas en 
nuestro país sin una sentencia en contra. Esta práctica viola abiertamente 
el principio de presunción de inocencia, pero la Suprema Corte de Justicia 
puede echarla para atrás. Ha circulado un proyecto del ministro Luis María 
Aguilar que, de ser aprobado por el pleno, declararía inconstitucional la 
prisión preventiva oficiosa. Sería un fallo muy relevante: la Corte no 
invalidaría una ley secundaria, sino una parte de un artículo constitucional, 
el 19, el cual señala una lista de delitos que ameritan ser castigados antes de 
que haya una condena de un juez. 
 
Carlos Marín 
Lo dice a España y que entienda México  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-dice-a-espana-y-que-
entienda-mexico 
En su Patente de corso del reciente 13 de agosto, en XL Semanal, Arturo 
Pérez-Reverte (colaborador también de MILENIO) tituló Ahora somos un 
país de genios el desastre educativo en España, aplicable hoy a México ante 
el nuevo plan de estudios de la Secretaría federal de Educación. 
“Si en España hubiese un juicio de Nuremberg sobre crímenes contra la 
Educación, o sea, un ajuste de cuentas con los responsables del disparate 
en que se han convertido nuestros colegios y universidades, faltarían sogas 
para ahorcar a tantos (…) que serían declarados culpables”. 
Acepta escribir “con extrema indignación, así que no intento ser ecuánime. 
Estoy encolerizado; y como la reparación es imposible —demasiado tarde 
para arreglar nada—, me gustaría al menos conseguir venganza: ver a esos  
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golfos y analfabetos de distintas ideologías sentados ante un tribunal, con 
pinganillos en las orejas para traducción simultánea en todas las lenguas de 
España, incluidas el bable, la fabla y el panocho.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Lo que dije en el Senado, sin ser senador, claro  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lo-que-dije-en-el-
senado-sin-ser-senador-claro 
La historia oficial es la que cuentan los que gobiernan. Y como ellos, dura 
poco. Florestán 
Voy a recuperar dos aspectos de lo que dije en la presentación del libro de 
Luis Estrada, El Imperio de los Otros Datos, el martes en el Senado de la 
República. El primero se refiere a lo que he sostenido hace tiempo: que la 
división y ausencia de la oposición dará la Presidencia al candidato de 
Morena en 2024 y, el segundo, que prefiero un presidente que revire, difame 
y ofenda a sus críticos, a los que ha elevado al peligroso nivel de enemigos 
—yo no soy su enemigo, le he repetido—, lo que hace este oficio más 
atractivo y obliga a elevar el rigor y el dato duro, a veces solo entrecomillarlo, 
a un régimen que impida ejercer el derecho a la libertad de expresión. 
 
Enrique Quintana 
Ya se desató la carrera de precios y salarios  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/25/ya-se-desato-la-
carrera-de-precios-y-salarios/ 
Le hemos puesto amplia atención a lo que sucede con los precios al 
consumidor, pero hemos atendido poco lo que sucede con los salarios. 
Ya es tiempo de verlo y analizarlo, pues la carrera entre ambos ya comenzó. 
Comencemos con el tema de los precios. 
La inflación correspondiente a la primera quincena de agosto volvió a 
establecer un nuevo máximo para la oleada inflacionaria que vivimos al 
llegar a 8.62 por ciento. 
En la segunda quincena de julio hubo una buena señal, ya que existió una 
leve reducción respecto a la primera quincena. Pero la tendencia ya se 
revirtió. 
Además, la inflación ha cambiado significativamente su perfil. Hace varios 
meses, los incrementos eran empujados por los energéticos. Ahora llevan 
semanas a la baja en los mercados internacionales, y en México, el índice 
quincenal que registraron sus precios fue cero. 
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Darío Celis 
Más cerca de los Beatles que de Visit México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/25/mas-cerca-de-los-
beatles-que-de-visit-mexico/ 
TRAS HABER ASUMIDO la Presidencia en diciembre de 2018, una de las 
primeras acciones de Andrés Manuel López Obrador fue desaparecer al 
Consejo de Promoción Turística de México (CPTM). 
Con ello el nuevo gobierno de la 4T se hizo de una millonaria bolsa que tan 
solo por gestionar la marca “México” en los mercados implicaba un 
presupuesto anual de unos cuatro mil millones de pesos. 
Todavía se recuerda a Luis Barrios, mandamás de la cadena City Express, 
pedir al tabasqueño a nombre de los turisteros en la inauguración del 
Tianguis Turístico 2019 la marca y 125 millones de dólares. 
El resto de la historia ya la conocemos: ni CPTM, ni marca, ni dinero, ni el 
respaldo del Fonatur, que de ser soporte al sector, su función y presupuestos 
pasaron al megaproyecto del Tren Maya. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El montaje de ‘el montaje’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/25/el-montaje-
de-el-montaje/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador siempre acelera, aunque vaya 
directo al precipicio. Ayer tuvo uno de sus momentos estelares, cuando al 
defender el cuestionado informe presidencial sobre el caso Ayotzinapa dijo 
que en el gobierno de Enrique Peña Nieto no se investigó ni castigó a los 
responsables, sino inventaron algo que no correspondía con lo sucedido. “Y 
ellos lo sabían”, remató, “los que participaron en el montaje”. ¿A qué se 
refería? Quiere sembrar en la mente que en los niveles más altos del 
gobierno anterior decidieron encubrir un crimen. Lo que queda hoy al 
descubierto, sin embargo, son otras cosas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 24 de agosto de 2022  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-24-de-agosto-de-2022?idiom=es 
INTERLOCUTOR: En otro tema, presidente, los ejidatarios del municipio de 
San Agustín Tlaxiaca le agradecen su intervención, luego de que el RAN y la 
delegación de la Procuraduría Agraria en el estado pues inició ya la 
depuración del padrón ejidal, donde los comisariados tenían varios difuntos, 
más de 200, votando para sus truculencias y el saqueo. Y ahí también la 
gente del RAN, del Registro Agrario Nacional, me dice que a tres años de su 
gobierno o cuatro ya, carecen de nombramiento, de representante o 
delegado, y que obviamente eso les limita a seguir trabajando de manera 
adecuada y en beneficio de los campesinos, que finalmente, aunque son 
campesinos de temporal, generan sus propios alimentos y eso también 
ayuda para que tengan alimentos de autoconsumo. 
 
Ofrece secretario de Gobierno a titular de la Procuraduría 
Agraria apertura y coordinación a favor de morelenses  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa%2Fnota%2Fofrece-secretario-de-gobierno-titular-de-la-
procuraduria-agraria-apertura-y-coordinacion 
Morelos. - El secretario de Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, sostuvo un 
primer encuentro con Alfredo Ortiz Gutiérrez, representante de la oficina de 
la Procuraduría Agraria en Morelos. La intención fue generar los canales de 
comunicación y condiciones que permitan de manera articulada brindar a 
las familias certeza jurídica a propietarios o poseedores de tierra para el 
desarrollo social de la entidad. El funcionario estatal reconoció el interés, 
compromiso y trabajo de la Procuraduría Agraria, pues señaló que la suma 
de esfuerzos será la pauta para dar mejores resultados.  
Samuel Sotelo manifestó la disposición de colaborar en el marco de sus 
atribuciones, por lo que refirió que las puertas de la Secretaría de Gobierno 
siempre estarán abiertas para dialogar en todo momento y encontrar las 
óptimas condiciones a favor de Morelos. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
https://www.youtube.com/watch?v=BOfPc5ZBI64&ab_channel=SaladePrensa-
GobiernoMorelos 
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Llaman a evitar que diferendos limítrofes escalen a conflictos 
sociales 
https://edomexaldia.com/llaman-a-evitar-que-diferendos-limitrofes-escalen-a-conflictos-
sociales/ 
Estado de México. - Al encabezar el Foro para la Coordinación y Colaboración 
Interinstitucional en Materia de Límites Territoriales Intermunicipales del 
Estado de México, las diputadas Elba Aldana Duarte (Morena) y Miriam 
Escalona Piña (PAN) advirtieron en que la imprecisión de límites territoriales 
intermunicipales afecta la calidad de vida de la población, por lo que 
llamaron a ciudadanía, autoridades y representantes populares a sumar 
esfuerzos y aportaciones para evitar que este tipo de diferendos se 
conviertan en conflictos sociales.  
En el Salón Benito Juárez de la sede legislativa estatal, la diputada Elba 
Aldana, presidenta de la Comisión de Límites Territoriales del Estado de 
México y sus Municipios, dijo que esta es la primera ocasión que se debate 
este tema en el Congreso, y surge de la experiencia para solucionar 
conflictos limítrofes y ante la necesidad de mejorar las actuaciones de este 
órgano legislativo, pues los conflictos limítrofes ocasionan problemas para 
acceder a servicios públicos, daños al medio ambiente, falta de presupuesto, 
rezago en las vías de comunicación, violencia e impunidad. 
De la Procuraduría Agraria en el Estado de México, Gonzalo Estrada 
Cervantes, expuso que la entidad cuenta con más de dos millones 146 mil 
hectáreas, de las cuales 56.13 % es propiedad social que abarca mil 250 
núcleos agrarios y más de 400 mil sujetos de derechos agrarios. 
(Información disponible en 2 portales disintos) 
 
Crisis de bienes comunales en Tepoztlán: ¿Cómo va el 
conflicto?  
https://www.radioformula.com.mx/morelos/2022/8/24/crisis-de-bienes-comunales-en-
tepoztlan-como-va-el-conflicto-728926.html 
Morelos. - Erick Santiago Romero Benítez, director general de Gobierno, 
acompañado por Carlos Brito Ocampo, delegado en Morelos de la 
Secretaría de Gobernación y el presidente municipal de Tepoztlán, David 
Demesa Barragán, reafirmó el compromiso de dar seguimiento a sus 
solicitudes con estricto apego a los lineamientos establecidos en las leyes 
del Estado y de la Federación. El Gobierno del Estado ratifica la disposición 
de brindar a través del diálogo atención y solución a las inquietudes, a fin de 
que a las familias morelenses les vaya bien.  
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En la reunión también estuvieron presentes Alfredo Ortiz Gutiérrez, titular 
de la Procuraduría Agraria, Marco Castro Martínez, director Regional de la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), entre otros. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Comuneros de Puente Madera bloquean Procuraduría Agraria 
de Tehuantepec  
https://www.meganoticias.mx/salina-cruz/noticia/comuneros-de-puente-madera-
bloquean-procuraduria-agraria-de-tehuantepec/354369 
Oaxaca. - La tarde de este miércoles 24 de agosto, habitantes de Puente 
Madera, agencia municipal de San Blas Atempa, Oaxaca, bloquearon 
momentáneamente el acceso a las instalaciones de la Procuraduría 
Agraria de Santo Domingo Tehuantepec, esto al denunciar, que fueron 
notificados que esta dependencia aprobó una supuesta segunda asamblea 
de comunero en el mes de junio de 2021, donde se acordó cambiar el uso de 
suelo donde se pretende instalar uno de los 10 polos de desarrollo del 
Corredor Interoceánico, dejando de ser un terreno de uso común. 
David Hernández Salazar, agente municipal de Puente Madera, recalcó que 
la única asamblea que se realizó para determinar o no la instalación de 
parques industriales en tierras de esta agencia, fue el 14 de marzo de 2021, 
asamblea que rechazan, al declarar que existieron firmas de personas que 
no son comuneros y que ya habían fallecido, sin embargo, desconocían que 
se haya realizado otra asamblea donde se cambió a modo el uso de esta 
tierra. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Entregan títulos de propiedad de solares urbanos que otorgan 
seguridad y certeza jurídica en el Ejido Tres Zapotes 2  
https://diariolostuxtlas.com/2022/08/24/entregan-titulos-de-propiedad-de-solares-
urbanos-que-otorgan-seguridad-y-certeza-juridica-en-el-ejido-tres-zapotes-2/ 
Veracruz. - Continuaré trabajando para buscar mejores beneficios y mayor 
calidad de vida de los habitantes de nuestro municipio, es por ello, que se 
entregaron 120 títulos de propiedad de solares urbanos el cual otorgan 
seguridad y certeza jurídica en la tenencia de la tierra en el Ejido Tres 
Zapotes 2, del mismo modo se entregaron certificados de propiedad a los 
habitantes de las localidades  de Los Pinos y Palo Herrado, en colaboración 
con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu).  
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Este evento es el resultado de los trabajos del Programa de Regularización 
y Registro de Actos Jurídicos Agrarios RRAJA, en donde asistió en 
representación de este H. Ayuntamiento Constitucional que me honro en 
presidir el Mtro. Hugo Hernández Montezano acompañado de la regidora 
primera la C. Andrea Coto Gapi, de la misma manera el Ing. Javier Sandoval 
García, Encargado de la Delegación del Registro Agrario Nacional, Ing. Juan 
Romero Movis, jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria de San Andrés 
Tuxtla. 
 
Plan de Justicia para el Pueblo Indígena Lacandón  
https://diariodechiapas.com/a-and-s/plan-de-justicia-para-el-pueblo-indigena-lacandon/ 
Chiapas. - Para el Gobierno federal de la 4ª. Transformación, los Planes de 
Justicia que considera el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), 
representan el ejercicio de Planeación Participativa que realizan uno o más 
pueblos indígenas que buscan concretar acuerdos con el poder político 
para “reparar un agravio o injusticia histórica, concreta y demostrable 
cometida por el Estado Mexicano contra un pueblo indígena”, lo cual es 
aplicable a la problemática continuada que vive desde hace medio siglo la 
Comunidad pluriétnica Zona Lacandona en el municipio de Ocosingo, 
Chiapas, conformada por tres pueblos indígenas: Lacandones, Tzeltales y 
Choles. El pasado 18 de agosto de 2021, el Sector Agrario (Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano SEDATU, Registro Agrario Nacional 
RAN y Procuraduría Agraria PA); el sector Ambiental (Secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Natural SEMARNAT, Comisión Nacional Forestal 
CONAFOR y Comisión Nacional de áreas Naturales Protegidas CONANP); 
Secretaria de Gobernación e Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), 
se reunieron con el Pueblo indígena Lacandón en Crucero San Javier, de la 
Sub Comunidad Lacanjá Chanzayab de los Bienes Comunales Zona 
Lacandona del municipio de Ocosingo, Chiapas; para revisar la problemática 
interna de la comunidad en tres puntos específicos: Representación 
comunal, Administración del territorio comunal y Derecho autonómico del 
pueblo indígena Lacandón. 
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Comités ciudadanos de Sedatu en Yucatán ganan premio de 
contraloría social  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/comites-ciudadanos-de-sedatu-en-yucatan-ganan-
premio-de-contraloria-social 
Ciudad de México. - Comités ciudadanos de Yucatán adscritos al Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU) 2021 de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), obtuvieron el primero, segundo y tercer lugar 
de la XIV Edición del Premio Nacional de Contraloría Social 2022 en su etapa 
estatal que reconoce las mejores prácticas en la vigilancia de la gestión 
pública. El primer lugar lo obtuvo el comité encargado de vigilar la obra de 
renovación de la imagen urbana del circuito Kinich Kakmó, y el segundo 
lugar el grupo de vecinos que observó la construcción del Centro Deportivo, 
Biblioteca y Comedor Comunitario Emiliano Zapata, ambos en el municipio 
de Izamal. El tercer lugar lo ganó el comité de la construcción del Centro de 
Educación y Vivero Interactivo del Fraccionamiento Mulsay en Mérida. 
 
Se informan primeras acciones ante el incendio de la 
embarcación Fortius en el APFF Balandra, en BCS  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-informan-primeras-acciones-ante-el-incendio-
de-la-embarcacion-fortius-en-el-apff-balandra-en-bcs-312217 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), informa sobre las afectaciones que provocó el incendio de la 
embarcación “Fortius” el pasado 21 de agosto en el Área de Protección de 
Flora y Fauna Balandra, del que Capitanía de Puerto rescató a 12 personas, 
así como de las acciones inmediatas que se llevan a cabo.  
La Secretaría de Marina (Semar), la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa), la Capitanía del Puerto, y la Conanp, con la cooperación 
de la Red de Observadores Ciudadanos (ROC), recorrieron la zona y 
detectaron la presencia de restos de aceite, diésel, ceniza y hollín en la 
superficie de la Subzona de Uso Restringido Balandra B, conocida 
comúnmente como la playa del Hongo, además de basura y restos 
quemados del yate hundido. 
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PROGRAMA. Foro internacional de lenguas indígenas e 
Innovación. Rumbo a MONDIACULT 2022.  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/programa-foro-internacional-de-lenguas-indigenas-e-
innovacion-rumbo-a-mondiacult-2022?idiom=es 
El Foro Internacional Lenguas Indígenas e Innovación tiene como objetivo 
visibilizar las aportaciones que, en materia de innovación para la enseñanza 
de las lenguas indígenas y la promoción de la diversidad cultural, realizan 
las comunidades indígenas en distintas regiones del mundo: América, 
Europa, África y Asia. Busca apuntalar procesos que permitan fortalecer las 
acciones de las comunidades indígenas orientadas al fortalecimiento de sus 
lenguas indígenas, a través de uso de herramientas tecnológicas, 
metodológicas, organizativas y virtuales. 
Este foro se enmarca en el Decenio Internacional de la Lenguas Indígenas y 
forma parte de los Foros Internacionales que se realizan rumbo a la 
Conferencia Mundial de la UNESCO sobre Políticas Culturales y Desarrollo 
Sostenible – MONDIACULT 2022, que sentarán las bases para fortalecer el 
papel del sector cultural como pilar para el desarrollo humano y la 
consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 
 
Buscan expropiar 190 hectáreas para el Tren Maya; se trata de 
terrenos en Solidaridad y Tulum  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/buscan-expropiar-190-hectareas-para-el-tren-
maya-se-trata-de-terrenos-en-solidaridad-y-tulum 
El presidente Andrés Manuel López Obrador alista un nuevo decreto para 
expropiar 190.9 hectáreas de propiedad privada en los municipios de 
Solidaridad y Tulum, Quintana Roo, para la construcción del Tramo 5 del 
Tren Maya. De acuerdo con el proyecto de decreto, que se encuentra bajo 
revisión de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, la causa de la 
expropiación es por la utilidad pública de una superficie total de 190 mil 941 
metros cuadrados metros cuadrados a favor de la Federación para la 
ejecución del tramo 5, subtramos norte y sur del Proyecto Tren Maya, 
correspondiente a nueve inmuebles de propiedad privada.  
Se trata de cuatro polígonos ubicados en Solidaridad y cinco polígonos más 
en Tulum. “La expropiación incluye las construcciones e instalaciones que 
se encuentren en los propios terrenos y que formen parte de ellos”.   
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Denuncian que Federación busca privatizar la presa «El 
Ahogado», para su urbanización  
https://lider919.com/denuncian-que-federacion-busca-privatizar-la-presa-el-ahogado-para-
su-urbanizacion 
Jalisco. - La presa «El Ahogado», uno de los principales cuerpos de agua en 
la ciudad y afluente del río Santiago, está en proceso de ser privatizada para 
construir sobre terrenos rellenados con escombro, denunció la agrupación 
«Un Salto de Vida». La organización señaló en un comunicado que la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), y el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable, son las dos dependencias federales que 
arrancaron un proceso de deslinde que permitiría eliminar la presa «El 
Ahogado», de 351 hectáreas, como bien nacional que sirve como vaso 
regulador de inundaciones y para riego, y así entregarla a particulares para 
su urbanización. 
 
'Aquí No' amenaza con acciones de violencia si se consulta a 
indígenas de Lázaro Cárdenas, Sinaloa  
https://www.debate.com.mx/losmochis/Aqui-No-amenazan-con-acciones-de-violencia-si-
consulta-a-indigenas-de-Lazaro-Cardenas-Sinaloa-20220824-0305.html 
Sinaloa. – Emilio Maldonado y su hija Melina Maldonado, amenazaron con 
realizar acciones de violencia y llegar hasta el derramamiento de sangre si 
las autoridades, encabezadas por Segob, Semarnat y el Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas, llevan a cabo la consulta de este domingo 28 de agosto 
en el centro ceremonial de Nuestra Señora de Guadalupe. Incluso, pidieron 
que así quedara asentado en el acta de asamblea desarrollada en el Centro 
Ceremonial de Nuestro Señor de San Ignacio de Loyola, de la comunidad de 
Lázaro Cárdenas el pasado domingo 21 de agosto, en la que participó 
solamente un pequeño grupo de la población indígena perteneciente a ese 
ejido, ante el riesgo de que se registrara un enfrentamiento.  
Por esa razón, las autoridades decidieron realizar la asamblea informativa 
con una semana de diferencia en el centro ceremonial de Nuestra Señora 
de Guadalupe, ubicado en la misma comunidad. 
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